

NDR 2 Moment mal

Montag bis Freitag 18:15 Uhr, Samstag und Sonntag 9:15 Uhr



Radiopastorin Susanne Richter aus Hamburg

Samstag, 2. Juli 2022

„Wenn alle Ja sagen, solltest du überlegen, ob Nein nicht doch die bessere Antwort wäre.“ Das hat mein Papa immer zu mir gesagt. „Bürgerlicher Ungehorsam kann so viel Gutes bewirken.“ Erst als ich erwachsen war, hab ich begriffen, wie doll seine Einstellung mit der deutschen Geschichte, dem dritten Reich verbunden ist. „Warum habt ihr da alle mitgemacht?“ Das hat mein Vater ganz oft seine Eltern gefragt. Und zu mir: „Man muss nicht immer gleich eine Heldin werden. Nicht mitmachen reicht oft schon aus. Höre auf dein Gewissen.“ Ein ziemlich hoher Anspruch, hat mich ganz schön doll herausgefordert.

Morgen ist der Tag des zivilen Ungehorsams. Mein Eindruck: Ungehorsam wird inzwischen ganz oft im Sinne von einfach dagegen benutzt. „Was die da oben schon wieder entscheiden? Das braucht mich ja nicht zu tangieren. Hab ich keinen Bock drauf.“ Von Haus aus ist Ungehorsam etwas ganz anderes. Ungehorsam macht es sich nicht leicht, sondern eher schwer. Da steht eine fundierte Meinung dahinter. Und die muss sich auch kritische Anfragen gefallen lassen. Ungehorsam ist niemals eine Stammtischparole. Wer sich darauf einlässt, ungehorsam zu sein, muss dafür selbst geradestehen, die Verantwortung tragen. Jede und jeder für sich selbst vor Gott und der Welt, wie man so schön sagt. Ungehorsam kämpft mit Leidenschaft für etwas Gutes, immer bereit, die eigenen Positionen zu überdenken. Ob ich selbst mutig genug bin für Ungehorsam, wenn es darauf ankommt, das weiß ich nicht. Aber ich wünsche, ich könnte das.